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2024 年，“谷子经济”蹿红，引爆资本市场。有人调

侃，炒股不如“炒谷”。市场上，一个铁皮吧唧（徽章）拍卖

出 7 万元天价的新闻火上热搜。“谷子经济”到底是个什

么概念，其热度能持续多久？

“谷子”一词源于英文单词 goods（商品）的谐音，指的

是由 ACG（动画、漫画、游戏）领域版权作品衍生出来的

周边产品。这些产品种类繁多，包括徽章（吧唧）、立牌、

镭射票等，具有一定的展示、收藏和社交价值。

2024 年，这“谷”风也吹到了邵阳，“谷子”这种小众

商品开始进入商业中心售卖，闯入了大众视野。

爱“吃谷”的年轻人

1 月 2 日，高二学生程逸（化名）约上几个“谷友”到邵

阳友阿国际广场的一间“谷子”专卖店过生日。

程逸是圈里的名人，经常参加漫展，还做过邵阳漫展

的主持人。每次漫展结束之后，她都会约上几个小伙伴

到“谷子”专卖店逛逛。

程逸说，她非常喜欢店里的氛围，生日的时候看到

这么多自己喜欢的“谷子”会更开心。“我每个月会买

200 元的‘谷子’。去年过年的时候买得最多，用压岁钱

买了近 1 万元的‘谷子’。爸妈是支持我购买自己喜欢

的‘谷子’的。”

但更多“谷友”的父母，态度是既不支持也不反对。

刚工作的小曾表示，自初中起就开始用零花钱买“谷子”，

父母知道后也没明确反对，但是在吵架的时候会被拿出

来说“浪费钱”。工作后有了一定的经济自由，每个月会

拿出 200元买“谷子”，就当给生活加点“糖”。

年轻人为何喜欢“吃谷”？对于“谷友”而言，“吃谷”

不只是购买商品，更是为自己的情绪价值买单，“谷子”是

连接虚拟和现实的纽带，能够在某种意义上帮助他们实

现与自己喜欢的角色在现实世界中见面。程逸表示，因

为被角色的个人魅力吸引，想收集这个角色的“谷子”，买

“谷子”买的就是一个情绪价值，少喝一杯奶茶就能买一

个“谷子”，觉得很赚。

如今，情绪消费正成为年轻人津津乐道的消费新方

式。从“买一个让自己开心的商品”到“买一个商品让自

己开心”，年轻一代消费者想要的不只是商品，更是在情

感上获得满足与共鸣。

在邵阳“炒谷”的“潮大叔”

四十多岁的肖平，因为被儿子嫌弃太“老土”，决定做

最“前沿”的生意。他在上海考察期间发现，“谷子”店内年

轻人居多，市场充满活力，于是决定投资 160万元，在邵阳

友阿国际广场开设一家 140 平方米的“谷子”专卖店。门

店不大，却有150余个不同游戏动漫IP的“谷子”售卖。

肖平的“谷子”专卖店去年 7 月 8 日开业，因为“谷子

经济”在网络上正火，又恰逢暑假，不少二次元爱好者组

团来店里打卡。他说：“现在不少年轻人都喜欢逛‘谷子’

店，周末每天都有 300 人左右来店里，昨天放的绘画墙今

天就被涂满了。”店里的二次元氛围很浓，除了琳琅满目

的“谷子”外，还提供了休息区，墙上贴了近期漫展的宣传

海报，主打一个体验感，深受“谷子”爱好者喜欢。

记者采访期间，店里常有熟客和肖平搭话，能感受到

他们之间轻松、愉悦的友好氛围。肖平说，通过半年多的

接触，发现这些“小朋友”很多都有“社恐”（社交恐惧症），

但遇到同样喜欢某个角色的人时，就会变得很热情，会乐

于沟通交流。“所以他们喜欢到我店里来玩。不少父母并

不理解他们为什么喜欢二次元角色，为什么要‘浪费钱’

买这些乱七八糟的东西。其实‘小朋友’喜欢二次元角

色，就好像我们小时候追星一样，也喜欢收集明星的海

报，只是当时不叫做‘谷子’。另外，我从一个啥都不懂的

门外汉，在短短几个月里和他们打成一片，很有成就感。”

热潮来得快去得也快

肖平的“谷子”店学习的是上海百联 ZX 商超的专卖

店模式。对于这种只卖“谷子”的门店来说，单一的收入

来源使得风险更大，但深耕动漫游戏领域，也让店内的氛

围感更强，顾客粘性也会更足。

“这热潮，来得快去得也快。”肖平介绍，自己的“谷

子”专卖店从去年 9 月起开始出现亏损。一方面，因为

“谷子”消费的主力是学生，寒暑假的客流量多一些，平常

只有周末顾客才较多。另一方面，邵阳市场已经趋于饱

和。目前，邵阳市区大概有 20 多家门店售卖“谷子”，光

步步高邵阳新天地、邵阳友阿国际广场两大商场就有 8

家门店售卖“谷子”，不少学校周边的文具店也开始售卖

“谷子”。此外，消费者还可以选择网购。这些都导致该

行业出现同质化竞争严重、利润下滑等问题。

事实上，邵阳大多售卖“谷子”的店都是在原有门店

里开设“谷子”专区。步步高邵阳新天地的一间大型精品

店，一共有 1000 多平方米，除了在门口位置开设了 100 平

方米的“谷子”专区外，还销售文具、玩具、生活用品、护肤

品、首饰、零食等。门店负责人袁福秀表示，店铺采用区

块化管理模式，设立“谷子”专区能够吸引年轻客群前来

“打卡”，更多的客群也会带动其他区块的销量。这种“精

品店＋谷子”的商业模式抗风险能力更强，但同样会存在

压货的问题，该店的解决办法是根据每家店铺的实际单

品销售情况来灵活调货。

有从业者表示，“炒谷”跟炒股一样不稳定，“热门 IP

都在卖，冷门 IP 卖不动”。“谷子”IP 生命周期较短。“谷

圈”中热门爆款 IP 或能维系 3 个月，但大多数 IP 生命周

期不到 1 个月。当某个角色突然走红时，需要排队等待

工厂生产，到货后角色热度已经下去了，压货问题无解。

“一些过时的、冷门的‘谷子’，免费送别人都不要！”

近期有媒体曝出，在“谷子经济”高速发展的同时，第

一波“谷子”店正进入倒闭潮。这股倒闭潮不断从一线城

市向下蔓延，对于邵阳的“谷子”店来说，如何打造差异化

竞争优势，为消费者持续提供新鲜体验感，是需要思考的

问题。未来，“谷子经济”将走向何方，仍有待市场反馈。

2024 年，“谷子经济”的热风吹到邵阳，但短短数月间已有门店出现亏损——

这“谷”风，来得快去得也快？
邵阳日报记者 唐红彬

邵 阳 日 报 讯 （记 者 李 洪 夜）

祥 龙辞岁，金蛇纳福。随着蛇年春节

的脚步越来越近，我市花卉市场迎来了

销售旺季，不同颜色和品种的花卉产品

陆续上新，市场洋溢着浓浓的年味。

1 月 16 日，记者走进双清区花鸟宠

物园，只见红花娇艳、绿叶苍翠，空气中

花香四溢，金橘、蜡梅、蝴蝶兰等各种寓

意美好的花卉争奇斗艳，品种繁多的多

肉植物摆满了货架，观花赏景和购买鲜

花的顾客络绎不绝，处处洋溢着浓浓的

新年气氛。

“过春节要的就是一个喜庆，看到

鲜花心情就很好，买一些‘仙客来’放在

门口迎接亲朋好友，选一盆‘长寿花’摆

在客厅寓意添福增寿。”当天下午，市民

阮静在某花店旁驻足，精心挑选，捧着

心仪的鲜花满载而归。

为了满足顾客的多样化选购需求，

各商家早早地备足了货源。湖南爱依

园林绿化有限公司负责人吕先生告诉

记者，春节前半个月是年宵花销售的黄

金时段。与传统的富贵竹和发财树相

比，现在的年轻人更倾向于选择经过精

心修剪和养护的绣球花、山茶花、郁金

香等花卉。这些花卉色彩艳丽、造型别

致，成为市场的“新宠”。老付花店店长

蔡先生也感慨道：“今年的花特别好卖，

年轻人就喜欢这些既好看又简约漂亮

的花，我们店里的销量比往年同期增长

了不少。”

此外，随着花卉市场的持续升温，

相关的配套产品，如精致的花盆、优质

的花肥、精美的装饰用品等也迎来了销

售热潮。不少商家还推出了鲜花定制

服务，根据顾客的不同需求，将各种花

卉搭配成精美的花束或花篮。这种定

制服务因其独特性和个性化，深受消费

者的喜爱。

花 卉 市 场 年 味 浓

邵阳日报讯 （记者 易蓝 通讯
员 杨国树 胡晓娟） 为筑牢春节期

间食品安全防线，连日来，市市场监管

综合行政执法支队强力推进“年关守护

2025”行动，剑指各类食品安全违法违

规行为，尤其加大对无检验检疫冷冻牛

肚的查处力度。

行动期间，市场监管执法人员深入

全市各大农贸市场、批发市场、超市等

食品销售关键场所，针对节日热销食

品、特色民俗食品、大宗食品和生活必

需食品展开地毯式排查。在肉类食品

检查中，冷冻牛肚等成为重点关注对

象，执法人员着重核查其检验检疫证

明，严防私屠滥宰肉类流入市场。

此外，市场监管执法人员还联合高

速交警，经过连续多日蹲守，在 G55 二

广高速公路南往北蔡锷服务区成功截

获一辆重型厢式冷藏货车。车内装有

450 箱冷冻牛副产品，总重约 10 吨。经

现场查验，该批冷冻产品既无货主相关

信息，也无法提供合法有效的货物来源

凭证及动物检疫合格证明，初步判定为

未经检验检疫产品。执法人员当场依

法扣押这批冷冻牛副产品，并迅速启动

立案调查程序。

截至目前，市市场监管综合行政执

法支队已累计出动执法人员 39 人次，

检查市场生产经营主体 20 余家，责令 2

家存在问题的主体进行整改，立案查处

2起食品安全违法案件。

市市场监管综合行政执法支队相

关负责人表示，将持续保持高压态势，

加大食品安全检查力度和监督抽检频

次，全力保障春节期间食品安全，让市

民群众安心过节。

市市场监管综合行政执法支队开展“年关守护 2025”行动

守护春节餐桌“放心肉”

邵阳日报讯 （记者 刘陪陪）

“确实方便很多了，特别是在邵阳火

车站进站口送完乘客下行往东走，车

辆又需要掉头的时候。”1 月 17 日上

午，在邵阳火车站出租车停车场，出

租车司机唐先生谈起邵州路（铜岭东

路—客村路）道路扩改，言语中满是

赞许。

据了解，邵州路（铜岭东路—客

村路）扩改项目位于邵阳火车站北广

场东侧。该路段扩改完成后，由原来

的四车道升级为六车道，路宽由原来

的 13.4米拓宽至 20.6米。

“为确保由邵阳火车站落客平台

驶出的车辆顺畅掉头，且不影响直行

车辆的正常行驶，特别将这个路段的

掉头车道由原来最左侧车道调整到

右侧第二、第三车道。”市公安局交警

支队大祥大队副大队长曾群卓介绍，

这样设计不仅便于从邵阳火车站落

客平台驶出的车辆迅速且安全地完

成掉头，还避免了原本车辆掉头需要

横跨多个车道的安全隐患，有效提升

了该路段的通行效率。

“以前这里经常堵车，特别是上

下班高峰期。现在道路扩宽了，交通

顺畅多了。”邵阳火车站附近居民王

女士说，道路扩改不仅改善了出行条

件，还提升了城市形象。

下一步，相关职能部门将在保证

施工质量的前提下，加速推进、完成

包括车道指示牌在内的交通基础设

施建设，打造更加便捷、高效的出行

环境，为市民出行提供便利。

邵阳火车站站前路扩改有成效

升级六车道 通行更高效
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“谷子”专卖店的休息区，是“谷友”们休憩、交流的

好去处。

邵州路（铜岭东路—客村路）扩改后，由原来的四车道升级为六车道。 

               邵阳日报记者 石周鑫 摄


